

学校编码: 10384

密级\_\_\_\_\_

学号: 22620101151377

廈門大學

硕士学位论文

# 九龙江流域水足迹研究

Study on the Water Footprint of Jiulong River Watershed

潘文俊

指导教师姓名: 曹文志教授

专业名称: 环境管理

论文提交日期: 2013 年 6 月

论文答辩时间: 2013 年 6 月

2013 年 6 月

## 厦门大学学位论文原创性声明

本人呈交的学位论文是本人在导师指导下，独立完成的研究成果。本人在论文写作中参考其他个人或集体已经发表的研究成果，均在文中以适当方式明确标明，并符合法律规范和《厦门大学研究生学术活动规范（试行）》。

另外，该学位论文为( )课题(组)的研究成果，获得( )课题(组)经费或实验室的资助，在( )实验室完成。（请在以上括号内填写课题或课题组负责人或实验室名称，未有此项声明内容的，可以不作特别声明。）

声明人（签名）：

年 月 日

## 厦门大学学位论文著作权使用声明

本人同意厦门大学根据《中华人民共和国学位条例暂行实施办法》等规定保留和使用此学位论文，并向主管部门或其指定机构送交学位论文（包括纸质版和电子版），允许学位论文进入厦门大学图书馆及其数据库被查阅、借阅。本人同意厦门大学将学位论文加入全国博士、硕士学位论文共建单位数据库进行检索，将学位论文的标题和摘要汇编出版，采用影印、缩印或者其它方式合理复制学位论文。

本学位论文属于：

1.经厦门大学保密委员会审查核定的保密学位论文，于 年 月 日解密，解密后适用上述授权。

2.不保密，适用上述授权。

（请在以上相应括号内打“√”或填上相应内容。保密学位论文应是已经厦门大学保密委员会审定过的学位论文，未经厦门大学保密委员会审定的学位论文均为公开学位论文。此声明栏不填写的，默认为公开学位论文，均适用上述授权。）

## 目 录

摘 要.....	I
图表目录 .....	V
第 1 章 绪论 .....	1
第 2 章 研究综述 .....	2
2.1 基本概念.....	2
2.1.1 虚拟水的概念.....	2
2.1.2 水足迹的概念.....	2
2.1.3 虚拟水和水足迹的关系.....	3
2.2 计算方法.....	3
2.2.1 虚拟水的计算方法.....	3
2.2.2 水足迹的计算方法.....	4
2.3 虚拟水应用.....	5
2.3.1 产品虚拟水含量.....	5
2.3.2 虚拟水贸易流量.....	6
2.3.3 虚拟水战略.....	7
2.4 水足迹应用.....	8
2.4.1 国外研究.....	8
2.4.2 国内研究.....	8
2.5 水足迹评价.....	9
2.6 水资源预测.....	10
2.7 水足迹研究的不足.....	11
第 3 章 研究内容和技术路线 .....	13
3.1 研究目标.....	13
3.2 研究内容.....	13
3.3 技术路线.....	13
第 4 章 研究区概况 .....	15
4.1 自然地理.....	15
4.2 社会经济.....	16
4.3 水文水资源.....	16
第 5 章 研究方法和数据来源 .....	17
5.1 虚拟水的计算.....	17
5.1.1 农作物虚拟水.....	17

5.1.2 动物产品虚拟水.....	18
5.1.3 工业消费品虚拟水.....	18
5.1.4 进出口贸易虚拟水.....	19
5.2 水足迹的计算.....	20
5.3 水足迹评价指标.....	21
5.3.1 区域水足迹结构指标.....	22
5.3.2 区域水足迹效益指标.....	22
5.3.3 区域水资源生态安全指标.....	24
5.3.4 水资源可持续性能指标.....	24
5.4 基础数据来源.....	26
<b>第 6 章 水足迹计算结果 .....</b>	<b>27</b>
6.1 水足迹计算账户.....	27
6.2 农产品虚拟水含量.....	30
6.3 居民生活水足迹.....	35
6.4 进出口贸易虚拟水量.....	36
<b>第 7 章 水足迹评价 .....</b>	<b>37</b>
7.1 水足迹结构评价.....	37
7.1.1 水足迹产业结构.....	37
7.1.2 农业种植水足迹结构.....	38
7.1.3 居民消费结构.....	40
7.2 水足迹与水资源.....	44
7.3 水足迹评价指标体系.....	45
7.3.1 评价指标体系.....	45
7.3.2 水足迹综合评价指标.....	49
7.4 评价指标比较.....	54
<b>第 8 章 水足迹预测 .....</b>	<b>59</b>
8.1 水足迹驱动力分析.....	59
8.2 情景预测模型的构建.....	61
8.2.1 预测主题.....	61
8.2.2 STIRPAT 方程 .....	61
8.2.3 影响因素的确定.....	61
8.2.4 预测模型.....	62
8.3 预测情景的构建.....	63
8.3.1 情景框架.....	63
8.3.2 情景具体化.....	66
8.4 水足迹的情景预测.....	69
8.4.1 情景预测过程.....	69
8.4.2 情景预测分析.....	74
8.5 情景预测的评价.....	75

8.6 水足迹动态预测.....	78
8.7 库兹涅茨曲线的应用.....	80
8.7.1 库兹涅茨曲线.....	80
8.7.2 水足迹库兹涅茨曲线.....	81
8.8 预测小结.....	84
8.8.1 发展模式的评价.....	84
8.8.2 发展情景的构想.....	85
<b>第 9 章 水资源适应性分析 .....</b>	<b>86</b>
9.1 适应性分析.....	86
9.1.1 基于水足迹结构的问题分析.....	86
9.1.2 基于情景预测的启示分析.....	86
9.2 适应性对策.....	86
<b>第 10 章 总结和建议 .....</b>	<b>90</b>
10.1 研究结论.....	90
10.2 成果和创新点.....	91
10.3 不足之处.....	91
10.4 研究展望.....	92
<b>参考文献 .....</b>	<b>93</b>
<b>附录：研究生阶段科研经历 .....</b>	<b>98</b>
<b>致谢.....</b>	<b>99</b>

## Content

Abstract .....	III
Content of tables and figures .....	VII
1 Preface.....	1
2 Literature review .....	2
2.1 Basic concept .....	2
2.1.1 Concept of virtual water.....	2
2.1.2 Concept of water footprint.....	2
2.1.3 Relationship between virtual water and water footprint.....	3
2.2 Calculation method .....	3
2.2.1 Calculation method of virtual water .....	3
2.2.2 Calculation method of water footprint.....	4
2.3 Application of virtual water .....	5
2.3.1 Virtual water content of products.....	5
2.3.2 Virtual water flow in trade .....	6
2.3.3 Virtual water strategy .....	7
2.4 Application of water footprint.....	8
2.4.1 Foreign study .....	8
2.4.2 Domestic study.....	8
2.5 Water footprint evaluation .....	9
2.6 Water resource prediction .....	10
2.7 Shortages of water footprint study.....	11
3 Content and approach .....	13
3.1 Study objective.....	13
3.2 Study content .....	13
3.3 Approach.....	13
4 Study site description.....	15
4.1 Natural geography.....	15
4.2 Social economic .....	16
4.3 Hydrology and water resource .....	16
5 Study methods and data sources .....	17
5.1 Virtual water calculation .....	17
5.1.1 Virtual water of crops.....	17
5.1.2 Virtual water of animals.....	18
5.1.3 Virtual water of industrial products .....	18
5.1.4 Virtual water in trade.....	19
5.2 Water footprint calculation.....	20
5.3 Evaluation indexes of virtual water .....	21
5.3.1 Structural indexes.....	22
5.3.2 Performance indexes .....	22
5.3.3 Ecological safety indexes.....	24

5.3.4 Sustainability indexes .....	24
5.5 Basic data sources .....	26
<b>6 Water footprint calculation results .....</b>	<b>27</b>
6.1 Water footprint account.....	27
6.2 Agricultural virtual water content .....	30
6.3 Domestic water footprint .....	35
6.4 Virtual water in trade.....	36
<b>7 Water footprint evaluation .....</b>	<b>37</b>
7.1 Structural evaluation .....	37
7.1.1 Industrial structure .....	37
7.1.2 Agricultural structure .....	38
7.1.3 Consuming structure .....	40
7.2 Water footprint and water resource .....	44
7.3 Evaluation indexes framework of water footprint .....	45
7.3.1 Evaluation indexes framework .....	45
7.3.2 Comprehensive evaluation index .....	49
7.4 Comparison of evaluation indexes .....	54
<b>8 Water footprint prediction.....</b>	<b>59</b>
8.1 Driving factors analysis .....	59
8.2 Establishment of scenario prediction model .....	61
8.2.1 Prediction theme .....	61
8.2.2 STIRPAT equation .....	61
8.2.3 Influence factors.....	61
8.2.4 Prediction model .....	62
8.3 Establishment of prediction scenarios .....	63
8.3.1 Scenario framework.....	63
8.3.2 Scenarios materialization .....	66
8.4 Scenario prediction of water footprint .....	69
8.4.1 Scenario prediction process .....	69
8.4.2 Scenario prediction analysis .....	74
8.5 Evaluation of scenario prediction .....	75
8.6 The dynamic prediction of water footprint .....	78
8.7 Application of Kuznets curve.....	80
8.7.1 Kuznets Curve.....	80
8.7.2 Kuznets Curve of water footprint .....	81
8.8 Summary of prediction .....	84
8.8.1 Evaluation of development pattern .....	84
8.8.2 Development scenario advices.....	85
<b>9 Adaptive research of water resource.....</b>	<b>86</b>
9.1 Adaptive analysis .....	86
9.1.1 Problem analysis based on water footprint structure .....	86
9.1.2 Inspiration analysis based on scenario prediction.....	86



9.2 Adaptive measurements .....	86
10 Summary and advices .....	90
10.1 Conclusions.....	90
10.2 Achievements and innovation points .....	91
10.3 Shortages.....	91
10.4 Research prospect .....	92
References.....	93
Appendix.....	98
Acknowledgements.....	99

厦门大学博硕士论文摘要库

## 摘要

水资源是支撑一个地区可持续发展的基本条件和战略资源，目前中国普遍关注干旱的北方内陆地区，却对湿润的南方地区的水资源隐患有所忽视。建立在虚拟水基础上的水足迹虽然仅有十年的历史，但却弥补了传统水资源评估中对土壤水（绿水）和贸易虚拟水的忽略，极大地拓展了水资源评价体系的外延和内涵。

水足迹理论已经得到了广泛的应用，但多数研究集中于对具体农作物的虚拟水计算和某行政区域的水足迹计算，缺乏在流域范围的具体应用，同时也缺乏系统的评价体系和有效的预测方法。

本文以典型的亚热带流域——九龙江流域为研究对象，完成了 2002-2011 十年间的水足迹账户，全面研究了流域内水足迹的主要特征和变化规律，系统建立了水足迹的评价体系并在九龙江流域进行了应用。在此基础上，构建四种未来发展情景，利用水足迹与主要影响因子的回归预测模型对流域未来水足迹进行了情景预测分析，最后为流域未来的发展模式提供了建议和水资源适应性对策。主要研究结论如下：

(1) 研究的十年间，九龙江流域水足迹呈现规模化增长趋势，年均增长率约为 2%，水资源利用依然处于粗放阶段。农业水足迹占据主导地位且增长明显，工业水足迹缓慢增长。流域内农业灌溉和施肥效率有所提升，动物类食物虚拟水消费比例方面农村升高而城镇下降。水资源自给率保持极高水平，农业用水比例保持平稳。

(2) 流域内经济效益不高但保持持续增长，流域为虚拟水出口导向型，具有逐渐增强的外向性。水资源匮乏度总体较低，但呈现一定不可持续性。流域内的综合评价指标维持在中等偏好的水平（评分 0.6 左右），但在极端情况下存在不可持续性风险。

(3) 与人均水足迹有显著相关性的主要影响因素有人口、经济和技术。未来 15 年在四种预测情景下九龙江流域水足迹都会呈现增长的趋势，其年均增长速度从大到小排列依次是全球协同、组合适应、实力秩序和技术家园。当前水足迹发展趋势最接近全球协同情景，建议调整策略按照技术家园发展模式来缓解水资源压力。

(4) 流域内的水足迹同人均 GDP 的关系基本符合“N”型环境库兹涅茨曲线，

在不同情景下 2020 年前都将出现拐点，未来经济发展对水足迹增长依然起着主导性的影响。

(5) 建议采取以下适应性对策：发展和利用节水技术；提高水资源循环利用率；合理规划和调整产业结构；倡导科学合理的消费模式；科学调配水资源；合理利用虚拟水战略。

**关键词：**九龙江流域；水足迹；评价指标；情景预测；适应性措施

厦门大学博硕士论文摘要库

## Abstract

Water resource is the basic requirement and strategic resource for supporting the sustainable development of a region. In China, the public generally focus on the northern arid region and ignore the water resource risks in humid South China. Water footprint, which is established on the base of virtual water, only has about 10 years' history. Water footprint makes up the ignorance to soil water (green water) and virtual water in trade. The concept also expands the denotation and connotation of water resource assessment system immensely.

The water footprint theory has been applied widely. Most studies focus on the calculation of specific crops and the water footprint of some administrative region but applications in a basin perimeter are quite rare. Systematic assessment method and effective prediction methods are also needed for water footprint studies.

In this study, Jiulong River Watershed, a typical subtropical watershed, is chosen as the subject. The water footprint account during 2002-2011 is established to research the characteristics and variation rules. Then a systematic assessment system on water footprint is improved and applied to the watershed. Based on the water footprint account, a regression prediction model is established with the main influence factors to predict the water footprint variation in future under four development scenarios. Finally, a proper development model is advised and adaptive measurements are put forward in the watershed. The main conclusions are shown as following:

(1) The water footprint of Jiulong River Watershed represented the trend of pristine scale growth and the average annual growth rate was about 2%. The agricultural footprint dominated the total footprint and was growing obviously as well as the industrial water footprint. The efficiency of agricultural irrigation and fertilization has been improved. The virtual water consuming proportion of animal food in rural regions has increased while in urban regions the proportion of that has decreased.

(2) In the watershed, the self-sufficiency rate of water resource stayed at extremely high stage and the agricultural water proportion were almost stable. In the watershed the growing economic benefit of water was not high at present and the watershed was

an export-oriented region with growing output ability of virtual water. The water scarcity was quite low but the trend of water footprint indicated unsustainability. As a whole, the comprehensive assessment index fluctuated at better stage (about 0.6 point), but risks existed under extreme situation.

(3) Significant correlations exist between water footprint per capita with important influence factors like population, economy and technology. The water footprint in the watershed will all increase under four prediction scenarios until 2025. Four prediction scenarios could be arranged in descending order of average annual increase rate as the order of “Global orchestration”, “Adapting mosaic”, “Order from strength” and “Techno garden”. The development trend of water footprint at present is most close to “Global orchestration” scenario. The “Techno garden” development pattern is advised to adjust the strategy in order to deal with water resource pressure in future.

(4) The relationship between water footprint and GDP per capita fits the “N” style environmental Kuznets curve. There will be an inflection point under all prediction scenarios before 2020. The growth of economic will still dominate the increase of water footprint in future.

(5) Following adaptive measurements are advised: improve and apply water saving technology; improve the recycling efficiency of water resource; adjust the industrial structure; propose scientific consuming pattern; allocate water resource scientifically; take full advantage of virtual water strategy.

**Key Words:** Jiulong River Watershed; water footprint; assessment indexes; scenario prediction; adaptive measures

## 图表目录

表 2-1 虚拟水计算方法.....	3
表 2-2 水足迹计算方法.....	4
表 2-3 世界虚拟水贸易值研究结果汇总.....	6
表 2-4 国内水足迹计算应用情况汇总.....	9
表 2-5 水足迹评价应用情况汇总.....	10
表 2-6 水资源预测应用情况汇总.....	11
表 5-1 区域水资源可持续性判断标准.....	25
表 5-2 基于水足迹的区域水资源利用评价指标体系.....	26
表 6-1 九龙江流域水足迹账户信息.....	27
表 6-2 九龙江流域多年平均气候信息.....	31
表 6-3 单位质量农产品虚拟水含量计算结果.....	31
表 6-4 九龙江流域农作物总产量情况.....	32
表 6-5 九龙江流域农作物水足迹计算结果.....	33
表 7-1 九龙江流域农作物蓝绿灰水足迹.....	39
表 7-2 九龙江流域水足迹评价指标值.....	45
表 7-3 水资源可持续利用指标判定.....	48
表 7-4 综合评价指标编号汇总.....	49
表 7-5 九龙江流域水足迹评价指标值.....	49
表 7-6 水资源利用指数等级划分情况.....	50
表 7-7 九龙江流域水资源利用评价指标标准.....	50
表 7-8 九龙江流域水足迹评价指标标准值.....	51
表 7-9 水资源利用综合指数评价标准.....	52
表 7-10 九龙江流域水资源利用综合评价.....	52
表 8-1 人均水足迹的影响因子数据统计.....	60
表 8-2 人均水足迹与影响因子的相关性分析结果.....	60
表 8-3 水足迹预测因子对数化的结果.....	62
表 8-4 千年生态评估报告中的四个发展情景.....	63
表 8-5 各情景主要驱动因素的假设情况（联合国，2005）.....	64
表 8-6 水足迹预测情景设定.....	65
表 8-7 2002-2011 各预测因子的年变化率.....	67
表 8-8 人口增长率统计.....	67
表 8-9 人均 GDP 增长率统计.....	68
表 8-10 万元 GDP 耗水量减少率统计.....	68
表 8-11 各预测因子在不同情景下的设定变化率.....	69
表 8-12 全球协同情景的水足迹预测结果.....	70
表 8-13 实力秩序情景的水足迹预测结果.....	70
表 8-14 适应组合情景的水足迹预测结果.....	71
表 8-15 技术家园情景的水足迹预测结果.....	71
表 8-16 各个预测情景下主要年份的预测值和增速.....	74
表 8-17 2025 年假设极端情景下的水资源匮乏度.....	77
表 8-18 九龙江流域水足迹的实际值和预测值.....	79
表 8-19 不同预测情景下水足迹库兹涅茨曲线拟合结果.....	82

表 8-20 未来发展情景指标控制目标 .....	85
图 3-1 九龙江水足迹研究技术路线 .....	14
图 4-1 九龙江流域范围图 .....	15
图 5-1 区域水足迹流向分析 .....	20
图 6-1 九龙江流域水足迹账户 .....	28
图 6-2 九龙江流域水足迹结构 .....	28
图 6-3 九龙江流域内水足迹比例分布情况 .....	29
图 6-4 九龙江流域总水足迹和人均水足迹 .....	30
图 6-5 九龙江流域主要农产品产量情况 .....	33
图 6-6 九龙江流域主要农产品水足迹 .....	34
图 6-7 九龙江流域主要农产品水足迹比例 .....	35
图 6-8 九龙江流域居民生活用水量情况分析 .....	35
图 6-9 九龙江流域虚拟水贸易情况 .....	36
图 7-1 九龙江流域水足迹产业比例 .....	37
图 7-2 九龙江流域氮肥施用量情况 .....	38
图 7-3 农作物蓝绿灰水足迹汇总 .....	39
图 7-4 农作物蓝绿灰水足迹所占比例 .....	40
图 7-5 九龙江流域城镇人均食物虚拟水消费详情 .....	41
图 7-6 九龙江流域农村人均食物虚拟水消费详情 .....	42
图 7-7 九龙江流域人均食物虚拟水消费结构 .....	42
图 7-8 九龙江流域动物类食物消费比例 .....	43
图 7-9 九龙江流域水资源状况比较 .....	44
图 7-10 九龙江流域人均水资源状况比较 .....	45
图 7-11 九龙江流域水资源的自给率和农业用水率 .....	46
图 7-12 九龙江流域的水足迹经济效益和土地密度 .....	47
图 7-13 九龙江流域水足迹外部指标 .....	47
图 7-14 九龙江流域水足迹生态安全指标 .....	48
图 7-15 九龙江流域水足迹各版块的评价指标 .....	53
图 7-16 九龙江流域水足迹综合评价指标 .....	54
图 7-17 各代表地区人均水足迹 .....	55
图 7-18 各代表地区水资源自给率 .....	55
图 7-19 各代表地区水足迹匮乏度 .....	56
图 7-20 各代表地区水资源压力指数 .....	57
图 7-21 各代表地区水足迹经济效益 .....	57
图 8-1 四个预测情景的人口变化趋势 .....	72
图 8-2 四个预测情景的人均 GDP 变化趋势 .....	72
图 8-3 四个预测情景的万元 GDP 耗水量变化趋势 .....	73
图 8-4 四个预测情景下的九龙江流域水足迹预测 .....	73
图 8-5 预测年份水资源匮乏度变化趋势 .....	76
图 8-6 预测年份人均水足迹变化趋势 .....	77
图 8-7 预测年份水足迹经济效益变化趋势 .....	78
图 8-8 水足迹情景预测和灰色预测的比较 .....	80
图 8-9 典型的环境库兹涅茨曲线 .....	81
图 8-10 不同预测情景下的库兹涅茨曲线拟合 .....	83

## Content of Tables and Figures

Table 2-1 Calculation methods of virtual water.....	3
Table 2-2 Calculation method of water footprint.....	4
Table 2-3 Study results summary of virtual water trade.....	6
Table 2-4 Domestic applications of water footprint calculation.....	9
Table 2-5 Domestic applications of water footprint evaluation.....	10
Table 2-6 Domestic applications of water resource prediction.....	11
Table 5-1 Sustainability judgment method of regional water resource.....	25
Table 5-2 Indicators framework of evaluating regional water resources utilization based on water footprint.....	26
Table 6-1 Water footprint account of Jiulong River Watershed.....	27
Table 6-2 Average climate information of decades in Jiulong River Watershed.....	31
Table 6-3 Calculation results of agricultural virtual water per unit mass.....	31
Table 6-4 Total agricultural output information of in Jiulong River Watershed.....	32
Table 6-5 Water footprint of agricultural products in Jiulong River Watershed.....	33
Table 7-1 Blue, green and grey water footprint of agricultural products in Jiulong River Watershed....	39
Table 7-2 Evaluation indexes values of Jiulong River Watershed.....	45
Table 7-3 Sustainability judgment of water resource utilization.....	48
Table 7-4 Numbers of comprehensive evaluation indexes.....	49
Table 7-5 Evaluation indexes values of water footprint in Jiulong River Watershed.....	49
Table 7-6 Grading of water resource utilization.....	50
Table 7-7 Evaluation criteria of water resource utilization in Jiulong River Watershed.....	50
Table 7-8 Evaluation criteria values of water footprint indexes in Jiulong River Watershed.....	51
Table 7-9 Evaluation criteria of the comprehensive index for water resource utilization.....	52
Table 7-10 Ealuation results of water resource utilization in Jiulong River Watershed.....	52
Table 8-1 Data for the influence factors of water footprint per capita.....	60
Table 8-2 Correlation analysis result between water footprint per capita and influence factors.....	60
Table 8-3 Logarithmic results of water footprint prediction factors.....	62
Table 8-4 Four scenarios in the millennium ecosystem assessment report.....	63
Table 8-5 Detailed assumptions of driving factors for different scenarios.....	64
Table 8-6 Scenarios setting of water footprint prediction.....	65
Table 8-7 Annual variation rate of prediction factors during 2002-2011.....	67
Table 8-8 Statistics of population growth rates.....	67
Table 8-9 Growth rate statistics of GDP per capita.....	68
Table 8-10 Decrease rate statistics of water consuming per 10 <sup>4</sup> Yuan.....	68
Table 8-11 Setting variation rate of prediction factors under four scenarios.....	69
Table 8-12 Prediction result of water footprint under the scenario of “Global Orchestration”.....	70
Table 8-13 Prediction result of water footprint under the scenario of “Order from Strength”.....	70
Table 8-14 Prediction result of water footprint under the scenario of “Adapting Mosaic”.....	71
Table 8-15 Prediction result of water footprint under the scenario of “Techno Garden”.....	71
Table 8-16 Prediction result and growth rate under scenarios in significant years.....	74
Table 8-17 Water resource scarcity degree under extreme scenario in 2025.....	77
Table 8-18 Actual value and prediction value of water footprint in Jiulong River Watershed.....	79



Degree papers are in the "[Xiamen University Electronic Theses and Dissertations Database](#)". Full texts are available in the following ways:

1. If your library is a CALIS member libraries, please log on <http://etd.calis.edu.cn/> and submit requests online, or consult the interlibrary loan department in your library.
2. For users of non-CALIS member libraries, please mail to [etd@xmu.edu.cn](mailto:etd@xmu.edu.cn) for delivery details.

廈門大學博碩士論文摘要庫